## **AMBIENTE**

# Unidos por El Ávila (Guaraira Repano)

- ▶El Ávila no siempre tuvo bosques, esto se logró por el trabajo metódico y científico de José Rafael García
- ▶El gran ausente del evento fue el Instituto Nacional de Parques INPARQUES que se excusó por escrito

El viernes 06 de agosto en la Sociedad Venezolana de Ciencias Naturales se efectuó el foro: Unidos por El Ávila, organizado por la Asociación de Redes Ambientales ARA. El objetivo: conocer las distintas iniciativas que diferentes grupos están adelantando para la restauración del parque.

#### ALGUNOS DE LOS APORTES

La Cátedra Libre de Ambiente de la Universidad Central de Venezuela abrió la mañana con el resumen y las ideas surgidas del taller: "Construcción de una Agenda Ambiental para el Parque Nacional El Ávila". En dicho taller se precisaron tareas de investigación y educación que aún se están canalizando. La alcaldía de Sucre presentó su alianza con la universidad Metropolitana para atender las zonas afectadas dentro del municipio Sucre v comentó que según INPAR-QUES la recuperación por Ha es de BsF 27.640. Después de haber recibido el permiso para realizar los trabajos de reforestación, sorpresivamente el permiso fue revocado, por lo cual tienen dos alternativas: utilizar los árboles dentro del municipio para el rescate de áreas verdes o intentarlo de nuevo a través de consejos comunales. La Universidad Metropolitana



mostró el Proyecto Ávila: su vivero, su trabajo en el cortafuego verde de casi 2 kms, los 5.000 árboles plantados en 5 años, los cursos para sus estudiantes y la novedad del curso para empresarios. Durante la sesión de intercambio El Centro de Estudios Integrales del Ambiente CENAMB de la Universidad Central de Venezuela participó la iniciativa del Atlas del Ávila aprovechando el Sistema de Información Geográfica SIG.

#### REFERENCIA OBLIGADA

Cuando del Ávila se trata el Dr. José Rafael García siempre está presente, de hecho fue uno de los primeros en llegar. Casi al mismo tiempo que el Prof. Mario Gabaldón quien brindó en su intervención "Experiencias sobre la recuperación del Ávila" un tributo al trabajo del Dr. García, dedicado casi exclusivamente al parque nacional de Caracas. Gabaldón dio cuenta de cómo el trabajo metódico, científico y comprometido del Dr. García le cambio la cara y la vida a la montaña. Básicamente los bosques que se quemaron en marzo fueron el producto del trabajo del Dr. García. "Cuando Alexander Von Humboldt y Aime Bondplant subjeron a la silla de Caracas para medir su altura, el 1ero de enero de 1800 lo que había era una montaña sabanizada" señaló el Prof. Gabaldón mostrando el dibujo que el mismo Humboldt hiciera y se publicara en su libro "Viaje a las regiones equinocciales". De igual modo "la sabanización" puede constatarse en las pinturas de Cabré y en fotografías de Caracas de principios y hasta mediados del siglo XX. Es a partir de 1958 con el decreto de creación del parque, desde el ministerio de Agricultura y Cría y con el Plan de Emergencia, declarado por la junta de gobierno, cuando comienzan los trabajos de reforestación con toda una técnica que impulso el ciclo natural de restitución del bosque. Explicó Gabaldón que a la par de los trabajos de reforestación se estableció una red de tuberías y di-

ques en cada una de las quebradas para combatir los incendios. Asimismo se abordó con igual ímpetu la preparación de Guardaparques y voluntarios para cumplir las labores de mantenimiento, vigilancia y combate a los incendios. Cuando esto se hizo IN-PARQUES tampoco tenía dinero se hizo con compromiso v responsabilidad. Mucho del material utilizado, era tomado de los escombros de las aceras en reparación. Destacó el trabajo comprometido de los Guardaparques, especialmente los tres hermanos Nieves. que también son referencia para los asiduos al parque. Concluyó Gabaldón que el trabajo del Dr. García todavía esta

#### PUNTOS OBLIGADOS **EN LA AGENDA**

Durante la ronda de discusión surgieron temas como: la necesidad de la escuela de Guardaparques; la poca información sobre el flanco norte del parque donde también hay problemas que resolver; el impacto de los restaurantes dentro del parque; no faltaron las preguntas sobre la política gubernamental de ignorar los planteamientos de las ONG, de la Sociedad Organizada y de otros entes que son de la administración central; se preguntaron los asistentes por la veracidad de la información sobre la cantidad de árboles sembrados por el sector oficial en la campaña de reforestación, porque lo que único que se tiene son los datos aportados por los organismos oficiales.

### **UNA MONTAÑA DE AMIGOS**

A raíz de los incendios en el mes de marzo se organizo la red electrónica: Una Montaña de Gente. Son un grupo de jóvenes de diversos sectores unidos por El Ávila. Cuenta con 25.000 aliados y 180 contactos directos, vale decir que durante el evento se ganaron otros amigos. Esta red tiene 14 fines de semana continuos trabajando y ha logrado sembrar más de 6.000 árboles. Solicitaron una Guía práctica para la reforestación y quieren saber los resultados de las investigaciones que las autoridades prometieron hacer. para determinar el origen de los últimos incendios. Para mayor información pueden buscarlos en facebook: una montaña de gente y/o escribirles a su correo electrónico 1montanadegente@gmail.com . Los problemas del parque son muchos y por eso Unidos por el Avila va a formar grupos de trabajo que permitan darle el frente a las tareas que se decidan afrontar.

> PARA MAYOR INFORMACIÓN PUEDE COMUNICARSE AL CORREO ELECTRÓNICO: REDARA.VENEZUELA@GMAIL.COM